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Ч И Т А Й Т Е  В  Н О М Е Р Е :
Призыв'механиков поддержан 
Говорят студенты  передовых учебных трупа
П о ч е м у  о н и  п л о х о  у ч а т с я
ЗАКОН—В ДЕЙСТВИИ!
Накануне профсоюзной конференции
С  философского семинара
Защита докторской диссертации
Из дневника т у р и ст а

и

КОМСОМОЛЕЦ! ЧТОБЫ СТАТЬ ПОЛНОЦЕННЫМ ИНЖЕНЕРОМ, НАДО МНОГО ЗНАТЬ.
М А К С И М У М  В Р Е М Е Н И  -  У Ч Е Б Е !

Актив должен сплотить 
комсомольскую группу

XIV комсомольская конференция институ
та решила улучшить политико-воспитатель
ную работу в группах, повышать идейный 
уровень студентов. К сожалению, в о - многих 
группах.еще не произошло коренного сдвига 
в улучшении работы на этом участке.

Так, смотр на бюро группы 628 показал, 
что ее комсомольцы еще не приступили к 
выполнению решений конференции. В группе 
очень редко проводятся комсомольские собра
ния, политинформации, студенты не выписы
вают газет, не интересуются вопросами меж
дународной и внутренней жизни страны; 
7 ноября многие из группы не явились на де
монстрацию в честь 42-й годовщины Октяб
ря. Ответственность за ненормальное поло
жение в группе в . первую очередь падает на 
«треугольник* группы-и ее комсорга Евгения 
Карпова. Не проявили комсомольской актив
ности бывший староста Виктор Маслов и са
моустранившаяся от работы профорг группы 
Кузина Людмила.

В то время как весь наш народ готовит 
достойную встречу предстоящему Пленуму 
ЦК КПСС, такие студенты этой группы, как 
Пономаренко, и не слышали о созыве Плену, 
ма. А ведь в этой группе есть члены фа
культетского бюро (Митрохин и Ревякина). 
курсового бюро (Поповкин).

С таким положением мириться нельзя. На
шему производству нужны закаленные, идей
но воспитанные кадры.

Комсоргу нужно составить конкретный 
план работы. Регулярно проводить собрания, 
проводить информации группы по вопросам 
международного положения, следить за вы
полнением учебного графика, направить 
группу на выполнение общественных дел. 
Актив группы должен быть инициатором в 
создании крепкого, здорового коллектива, 
которому все дела по плечу.

Э. ФАНДРИХ. 
член комитета ВЛКСМ института.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СИОТР ПОМОГАЕТ
Самой эффективной мерой 

борьбы с неуспевающими 
студентами учебная комис
сия комсомольского бюро 
ХТФ считает проведение 
общественных смотров.

Помог смотр, . например, 
гр. 536-2. который , был в 
мае. Группа решила выйти 
с последнего, 8-го места. 
Она хорошо поработала и по 
результатам весенней сессии 
заняла 2-е место на курсе.

В этом году учебная ко. 
миссия проводит большую

Призыв
механиков
поддержан

' 18 ноября 1959 г. в 228/2 
группе ГРФ прошло собра
ние актива группы. На этом 
собрании было принято ре
шение поддержать почин ме
хаников, объявивших теку
щий учебный год — ударно
комсомольским годом. Акти
висты приняли решение в 
честь областной конферен
ции ВЛКСМ сдать досрочно 
первый чертеж, для повыше
ния успеваемостя и полити
ческой закалки выпускать 
в группе боевой листок.

Собрание актива постано
вило — добиться я этом 
семестре 100-процеятной 
успеваемости в группе.

V
Группа 718-1 электроме

ханического факультета, об
судив на комсомольском соб
рании свои возможности, ре
шила поддержать почин ме
хаников.

Комсомольцы постанови, 
ли сдать к 25 декабря зачет 
по черчению, внеаудиторное 
чтение по немецкому языку 
и досрочно один экзамен.

работу с младшекурсника
ми, где всегда много неуспе
вающих. Прошли смотры 
у 518 и 538-2 гр. Ветрова О. 
(гр. 518) исключена из ин
ститута, так как не пересда
ла физику и теоретическую 
механику. А группа 538 за 
неделю до проведения смот
ра исправила все задолжен
ности. сейчас это хорошо 
успевающая группа.

' Учебная комиссия решила 
совместно с деканатом и 
профорганизацией проводить 
смотры через' 2 недели, что
бы к зимней сессии выяс
нить состояние дел во всех 
группах. )

В. МАЛОВИЧКО, ХТФ.

ГОВОРЯТ СТУДЕНТЫ ПЕРЕДОВЫХ УЧЕБНЫХ ГРУПП
Много отличников на горном факультете. С каждой 

сессией их становится все больше. Как обычно, они 
не только хорошо учатся сами, но и оказывают большое 
Елняние на учебу и жизнь группы. О некоторых конкрет
ных делах лучших студенческих групп рассказывают 
сегодня их члены.

С чувством ответственности 
за весь коллектив

ЩЕБЛЕТОВ Б., гр. 355.
Чтобы овладеть специаль

ностью инженера . шахтострои
теля. нужно тщательно
и упорно овладевать всеми 
предметами, которые препода
ют в институте. Необходима 

■ кропотливая ежедневная рабо
та, которая дает плоды во вре
мя экзаменационной сессии. 
Поэтому-то и нет ничего удиви
тельного в том, что в группе 
столько отличников, и она за
нимает 2-е место по успеваемо
сти в институте. Из семестра в 
семестр учатся на «отлично* 
Руммель К.. Пасинов, Берлю- 
ков, Гребенщиков, Мельникоз 
и другие. В группе нет неуспе

вающих, поэтому такой вид 
помощи, как помощь неуспе
вающим, отпадает, но взаимная 
помощь оказывает хорошее 
влияние на наши успехи. На
пример. часто перед экзамена
ми мы собирались вместе и 
повторяли пройденный матери
ал.

Мы думаем, что для того, 
чтобы достичь хороших успе
хов в учебе, необходим друж
ный коллектив, который не ос
тавляет без внимания ни одно 
событие в жизни группы. Нуж
но, чтобы каждый почувство
вал ответственность перед кол
лективом группы за результат 
св-тй учебы.

КОГДА ОКАЗЫВАЕТСЯ
ВЗАИМНАЯ ПОДДЕРЖКА

СЕЛЕЗНЕВ Ю. группа 367.Наша группа заня
ла 3-е место в инсти
туте среди младших 
курсов. Путь к этому 
был нелегким. Много 
было неудач у нас на 
I курсе, но это только 
заставляло серьезнее 
браться за дело. Пос
ле первой же сессии 
оказалось, что некото
рым из нас обязатель
но нужна помощь.

Особенно в этом нуж
дались ' производст
венники. Вот тогда-то 
и стали возникать ма
ленькие бригады в 
2 —3 человека. Во 
главе каждой бригады 
стоял отлично успе
вающий студент, а та
ких у нас много. Как- 
то повелось у нас, что 

инициаторами сдачи

внеаудиторного чтения 
являются Приходько 
и Макслатова, а все 
задания первыми вы
полняют Штойк, Пуш
кин, Васягин. К ним 
всегда обращаются за 
р; зъяснеш’ями непо 
нятного. Наши отли-т. 
ники: Кировский сти
пендиат Штойк. Вася
гин, Максютова сов

мещают отличную 
учебу с большой об 
щественной работой. 
Много они сделали 
для того. чтобы в 
группе создался друж
ный и здоровый кол
лектив. Каждую сес
сию мы сдаем все с 
лучшими результата 
•ми и в этом большая 
заслуга 
ников.

наших отлич-

ПОЧЕМУ ОНИ ПЛОХО УЧАТСЯ
Неправильно организуют 

с в о ё  в р е м я
Причин отставания 

студентов довольно 
много. Одним требует
ся помощь; другие 
перегружены общест
венной работой. Но 
особое возмущение 
вызывают те, кто от
стает, тянет назад 
свой коллектив ис
ключительно из-за не
желания трудиться, 
из-за своей внутрен
ней неорганизованно
сти. «Сегодня —* по
спим. завтра — по
учим* — это их ос
новной принцип, кото
рый приводит к ноч
кой штурмовщине, к 
предэкзаменационной 
лихорадке. Ясно, что 
этот путь — не путь к 
знанию, что из такого

человека не может 
выйти хорошего ни. 
женера. И самое пе
чальное то. что комсо
мольская организа
ция группы обычно 
сквозь пальцы смот
рит на этих «штур- 
мовщиков». Так, в та. 
кой силной груп
пе, как 058, ком
сомольская ерганиза- 
ция (комсорг В. Ко
лее) ничего, не пред
приняла для ликви
дации отставания 
Г. Дроздова. Еще в 
прошлом году он при
обрел «опыт» ночной 
работы над заданиями 
и. как неизбежный ре
зультат этого, сдал 
сессию хуже всех в

группе. Казалось бы. 
что комсомольская 
организация в новом 
учебном году обратит 
внимание именно на 
него, использует всю 
силу своего коллекти
ва, чтобы не допу
стить повторения та
кого положения. Нэ 
этого не случилось.

Если все комсо
мольцы горячо, с ду
шой возьмутся за 
своих товарищей, не 
допустят такого поло
жения, когда один — 
два человека тянут 
назад всю группу, то. 
несомненно, все обяза
тельства. взятые ком
сомольцами. будут вы-, 
полнены.

Ю. ШИПУНОВ.

пел ВЕДА .
В РАВНОДУШИИ

В нашей группе учится Корипано- 
ва Н. Еще ни одной экзаменационной 
сессии за время учебы в институте она 
не сдала б$з двойки, всегда пересдава
ла после сесрии один экзамен. Уже два 
года группа постоянно беседует с ней 
разбирает на собраниях и т. д.

Не раз мы предлагали ей помощь,, на 
от нее Корипанова отказывается, давая 
каждый раз обещания учиться хорошо. 
Беда в том, что к Неудачам и отстава 
нию она равнодушна. принимает их. 
•как должное. Это неисправимый ло
дырь — таково мнение группы.

В этом семестре повторяется обычная 
картина — Корипанова до сих пор ле 
сдала * внеаудиторное чтение, не рабо
тает над проектом. Можно с уверенно
стью сказать, что если так будет и Даль
ше продолжаться. она снова завалит 
сессию

ЛАГУТОВА 
комсорг 217-й группы.
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ИХ СТРОГИЕ Э К З А М Е Н А ТО Р Ы -ТР У Д  И УЧЕБА!
( С т р а н и ц а  п е р в о к у р с н и к а )  

В новых у с л о виях

Н епреодолимы х препятствий  нет

Будущ ие инженеры 
осваивают профессии

На электроламп о-
В этом учебном го

ду наши первокурсни
ки учебу в институте 
совмещают с работой 

, .на производстве. Сту
денты 639 и 649 
групп работают на 
двух предприятиях 
гор. Томска: на' уча
стке тресту «Сиб- 
энергсмонтаж» и
ГП3.5.

Большинство перво
курсников уже пере
ходит |. на самостоя- 
телвную работу по 
рабочим разрядам, в 
полтора—два раза со
кратив четырехмесяч
ный срок производст
венного ученичества. 
Особенно хорошо ра
ботают Л. Коржович, 
Л. Тырышкина, Л. Де
лева из гр. 639, 
Р. Дэрк из 649 гр. Их 
успешная работа, на

производстве соче
тается с систематиче-' 
ской учебой в инсти
туте.

Однако много еще 
и таких, которые не
достаточно добросо
вестно относятся к ра
боте на производстве, 
допускают прогулы и 
опоздания на работу. 
Так, групповые собра
ния серьезно осудили 
поведение В. Зиненко 
(гр. 639), Г. Сборщи
ка (639), Е. Рева 
(649), О. Ильиных 
(гр. 6-19) и некоторых 
других студентов, 
имеющих большое, ко
личество прогулов и 
нарушений трудовой 
дисциплины.

Значительное число 
первокурсников имеет

задолженности в. ос
воении учебной про
граммы (Бутусов Ю., 
Миносов А. из группы 
639, Аксенов Б. из 
649 гр.).

Обращает на себя 
внимание ■ тот факт, 
что на ГПЗ-5 студен
ты почти не имеют 
нарушений трудовой 
дисциплины, в то вре
мя как на участке 
«Сибэнергомонтажа» 
таких нарушений 
очень много. Причи
ной этого являются не 
только особенности 
производства, но и 
различное отношение 
руководства предприя
тий к студентам. Если 
на ГПЗ-5 наши пер
вокурсники рассмари-

ваются как будущие 
кадры предприятия, 
то в «Сибэнергомон. 
таже» ^на них смот
рят как на экскурсан
тов.

В целом прошед
ший период работы 
по-новому показывает, 
что каких-либо не
преодолимых препят
ствий на этом пути 
нет. Отдельные труд
ности. неизбежные на 
новом пути, могут 
быть успешно преодо
лены. Большая, свое
временно поставлен
ная задача повышения 
качества подготовки 
специалистов будет 
достигнута!
Г. ПРИВАЛИХИН,

Е. КОНЬКОВ, 
ТЭФ.

ПЕРВЫ Е
У первокурсников, занимающихся без от- ' 

рыва от производства, прошли первые семи 
нарские занятия по истории КПСС. Боль
шинство студентов, несмотря на имеющиеся 
трудности, добросовестно относится к изуче
нию произведений классиков марксизма-лени
низма. Студенты Молодых' (169-1), Пирож
ков (149-1У), Марр (429-1), Мартынов, Мар- *■ 
ков (709-Щ), Гутова, Беспалова (159-11),
Безушко (502-Ш) и другие принимают актив
ное участие в рабрте семинаров, выступления 
их всегда интересны 

и содержательны. При 
подготовке к семина
рам они глубоко нзуча
ют обязательную литературу, привлекают 
дополнительные материалы из газет и журна
лов, стараются теоретические вопросы связать 
с современностью.

Наряду с ними во многих группах имеются 
студенты, которые слабо готовятся к заня
тиям, на семинарах выступают редко, а неко
торые из них вообще отказываются высту
пать. Это Постоев, Вайнштейн (709-Ш). Здано- 
вич (149-1У), Пыряей, Шеметов, Пуртов 
(439-Ш). Есть и такие студенты, которые из 
чувства излишней скромности пытаются от
молчаться, хотя к занятиям Прилежно гото
вятся. " ,.

Многие студенты-производственники на 
семинарах слабо используют материалы чи
таемых им лекций и знания, полученные в 
средней школе, не читают регулярно газет,

'не: слушают радио. Поэтому их выступления, 
как правило, поверхностны и бессодержа
тельны. Некоторые первокурсники не умеют 
самостоятельно работать «ад книгой и испы
тывают большие затруднения при изучении 
произведений классиков марксизма-лениниз 
ма. При подготовке к семинарам не исполь
зуются такие формы помощи, как проводи
мые преподавателями кафедры истории 
КПСС группповые и индивидуальные кои-, 

сультации, кабинет марксизма-ленинизма. 
В настоящее время кафедра истории 
КПСС, перестраивая учебный процесс, зна
чительно сократила для студентов-производ- 

, • ственников объем изу
А И Ш И Ч  А  и  чаемой литературы в

целях высвобождения 
дополнительного вре

мени. Большое внимание преподаватели ка
федры уделяют повышению качества лекций 
и семинаров. На кафедре регулярно прово
дятся обсуждения читаемых лекций, методи-

вом заводе у автомата 
по выдуванию колб 
работает• студентка 
509-2 гр. Попова. Вни. 
мательны и сосредото
чены ее движения у 
автомата. На наш 
вопрос: . как она 
справляется с рабо 

✓ той, Попова рассказа 
л а :.

' — По-моему, мы 
студенты, работаем не 
хуже других рабочих 
Иногда, правда, при 
ходится трудно, не 
стараемся выполнят;- 
все,’ что от нас тре
буется.

То же самое сказа
ли и Кондакова, ра
ботающая на коли-
бровочном станке, Юрченко, Полухорова и другие.

Тепло отозвался о рабочих-студентах начальник 
Лапхин.

Одновременная учеба и работа помогают осваивать хими
кам различные профессии. Так, студент Ефремов освоил спе
циальность помощника стекловара, получил четвертый раз
ряд и перешел на самостоятельную работу. Сталц помощни
ками стекловаров и Рассохин, и Горошцо, и многие другие. 
Очень хорошо освоил профессию настройщика оплавочного 
автомата студент Трифонов.

Сейчас перед первокурсниками стоит задача подготовки к 
своей первой экзаменационной сессии в институте. Желаем 
вам. дорогие товарищи, успехов в труде и учебе!

_ В. ЦАПЕНКО,
студент II курса ХТФ.

I '
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Студенты на заводе

На рабочем месте.

цеха тов.

ЗА Н ЯТИ Я
ческих разработок семинарских занятий.

Однако эти мероприятия кафедры могут 
достигнуть своей цели * лишь при условии, 
что студенты-производственники будут систе
матически и упорно работать самостоятельно 
над усвоением курса истории КПСС. Необ 
ходимо регулярно готовиться к семинарским 
занятиям, глубоко изучать произведения 
классиков марксизма-ленинизма и принимать 
активное участие на семинарских занятиях.

Ц .  ГАГАРИН.

На Кемеровском коксохими
ческом заводе трудится сейчас 
большая группа новичков— сту. 
дентов-первокурсников Томско
го политехнического института. 
Их тепло приняли коллективы 
цехов и заводской лаборатории.

Начальник отдела кадров за
вода Р. Я. Абрамова нам рас
сказала:

— Всем студентам предостав
лены рабочие места. Любовь 
Котлова, например, успешно ос. 
ваивает работу лаборанта, Вла
димир Батунов — слесаря-на- - 
ладчика, Валерий Тетерьяк —

помощника аппаратчика* Лариса 
Карпова — мотористки. Студент 
Виктор Лазарев совсем недавно 
пришел в цех к старшему сле
сарю Ф. Ф. Гилеву, а нынче 
он сам. без помощи учителя, 
ремонтирует манометры. На 
днях на самостоятельную ра
боту будет переведен Алек
сандр ' Бочаров — помощником 
аппаратчика бензольного отде
ления. Скоро предстоит «экза
мен "на зрелость* Валерию 
Тетерьяку, учит которого по
мощник аппаратчика В. И. 
Панкратьев.

ГЛАВНОЕ— НАУЧИТЬСЯ РАБОТАТЬ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО

Создавайте сплоченный коллектив
У советских людей есть хо

рошая традиция — передавать 
накопленный ' в многолет

нем труде опыт своим товари
щам по работе и по учебе.

Помню, как и мне, перво- 
• курснику, студенты старших 

курсов помогали войти в ритм 
институтской жизни. А сейчас 
я сам хочу сказать несколько 
слов своим младшим товари
щам.

Одйим из важнейших усло- 
> вий усвоения материала являет

ся аккуратное посещение всех 
занятий Ведь не секрет. чТо 
основным пособием студента 
при подготовке к экзаменам яв-

„За кадры“
25 ноября 1959 г. 2 стр.

ляется конспект. Если студент 
сам его написал, то ему намно
го легче готовиться к экзаме
нам. Нужно стараться понять 
весь материал сразу на лекции. 
Если же на лекции не удается 
все усвоить, тогда необходимо 
разобраться сразу же после за
нятий, не откладывая до сессии.

Перед сессией необходимо 
отдохнуть, собраться с мысля
ми. Студенты, сдающие экза-' 
мены в самый последний срок, 
обычно хуже чувствуют себя 
перед сессией и хуже сдают 
экзамены. Поэтому нельзя все 
откладывать на конец семестра.

Для успешной учебы студен
тов в группе нужнр создать 
сплоченный коллектив. Если

такой коллектив зарождается 
в группе с первого курса, если 
все студенты помогают и боле
ют друг за друга, тогда не бу
дет таких случаев, как исклю- 
Яенио студентов из института 
за неуспеваемость или амораль
ные поступки.

У нас есть такие сплочен
ные, дружные группы. На
пример, 715 и 735 группы. Они 
выделяются не только учебой, 
но и активным участием в об
щественной жизни факультета 
и института. Они. могут быть 
примером для первокурсников.

Первокурсники! Сами обра
щайтесь за помощью к старше
курсникам. Как бы мы ни-были 
заняты, мы всегда найдем время 
для такой помощи.

Г ГОППЕ. IV курс ЭМФ,

Мы, выпускники, чувству
ем, какие знания, навыки не
обходимо приобрести в ин
ституте. У студентов, кото
рые плохо учатся на I курсе, 
при изучении специальных 
дисциплин становится чувст. 
вительным недостаточное 
знание общих дисциплин. 
Ведь математика, физика, 
органическая химия, элек
тротехника являются ключом 
к изучению специальных дис
циплин. Лабораторные рабо
ты по этим дисциплинам да
ют необходимые для инжене
ра практические навыки. 
Знания будут наиболее пол
ными, если будешь участво
вать в научно-исследователь
ской работе. В настоящее 
время на многих факульте
тах организованы студенче
ские конструкторские бюро 
Участие каждого студента в 
работе этого бюро не только 
интересно, но и необходимо, 
так как дает навыки реше
ния конкретных задач и иод 
готавливает к самостоятель
ной работе на спецкафедрах 
и на производстве.

Полезно, начиная с 1 кур
са, следить за периодической 
литературой, выпускаемой 
по специальности, а также 
приобрести учебники-спра
вочники и словари по основ
ным дисциплинам.

Главное, конечно, приу
ч ат ь  себя к самостоятельной 

работе над изучаемыми дне 
цишшнами с I курса, рабо
тать по плану, избегать 
штурмовщины, больше чи
тать рекомендуемую литера
туру.

Инженер должен быть 
всесторонне развитым чело, 
веком. Поэтому, если ты 
будущий химик или горняк, 
то не должен ограничираться 
знаниями тех наук, которые 
предусмотрены учебным 
планом. Разве неувлекатель
но построить самому радио
приемник. сконструировать 
магнитофон, научиться уп
равлять автомобилем. Орга
низуй правя ль'"' свой труд и 
отдых, и у тебя на все хва
тит времени.

В ПАНАСЕНКО.
3 ГРЕКОВ, 

гр. 525,
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Выше уровень

профсоюзной работы
По нашему мнению новому составу проф

кома следует больше уделить внимания вос
питательной рабрге среди членов профсоюза, 
особенно среди рабочих и служащих, органи
зовать среди них работу по повышению де
ловой квалификации и политического уров
ня. Необходимо улучшить работу комиссия 
по охране труда. У нас нередки факты, когда 
студенты и преподаватели занимаются одеты
ми в холодных аудиториях, а рабочие, рабо
тающие в подвальных помещениях (корпуса 
№№ 8. 10), мерзнут даже в валенках и шу
бах. Нет надлежащего оборудования в препо. 
давательскнх комнатах: стульев, полотенец, 
мыла, пепельниц и др.

Профкому, надо настойчиво добиваться 
улучшения бытовых условий, больше прояв
лять внимания и заботы к членам профсоюза. 
Например, ряд членов нашей организации 

(Булат. Денисова и другие) живет еще в тя
желых жилищных условиях.

Больше уделять внимания организации

отдыха и лечению членов профсоюза. Нако
нец, пера такому большому коллективу, как 
наш институт, иметь свой дом отдыха. Надо 
направлять в санатории и курорты в первую 
очередь тех, кто нуждается в лечении.

Однако у нас имеются факты, когда пре
подаватели, остро нуждающиеся в лечении, 
в течение года не могут получить путевки в 
санатории.

Необходимо добиться расширения детского 
сада института и тем самым дать возмож
ность всем остро нуждающимся родителям 
устроить детей в детский сад.

Чтобы поднять уровень всей профсоюзной 
работы в институте, необходимо организовать 
учебу профсоюзного актива, для чего орга
низовать регулярное проведение семинаров и 
инструктивных совещаний с профактивом.

И. ЗАКАРЛЮК, 
доцент кафедры политэкономии 

председатель профбюро кафедр 
общественных наук.

О

НАШЕ МНЕНИЕ: бюро старостата должно быть 
выборным органом

ОКАЗЫВАТЬ
постоянную  л о м о т ь

В октябре этого года в результате голосования и распреде
ления обязанностей, я был избран председателем профбюро 
Для меня это было неожиданно прежде всего потому, что я 
считаю себя не подготовленным для такой большой работы.

В своей работе мы, естественно, опираемся на свою админи
страцию. Хорошо помогает нам тов. Бройдо. Но есть факты 
нечуткого, бюрократического отношения к нам.

Так у тов. Березовского уже за 8 месяцев не плачены 
членские взносы. Когда я стал требовать, чтобы он уплатил 
их, он оскорбил меня, грозясь выбросить * из конторы ЭТО. 
А ведь он начальник участка. Такое поведение тов. Березов 
ского всех нас возмущает.

Сейчас мы еще только начинаем работать, устанавливаем 
связи с соответствующими секторами профкома. Но в общем 
профбюро работает еще плохо. Хладнокровно относится к 
своим обязанностям тов. Вардугин. На Вардугина мы возла
гаем большие надежды, как на культмассовика. Плохо выпол
няет свои обязанности тов. Киселев, хотя он и оказывает по
мощь мне, как председателю профбюро.

Я плохо знаю, чем должны заниматься отделные секто
ра. Однако профком мало уделяет внимания учебе проф
актива. Моя просьба -к составу будущего профкома помочь 
мне наладить работу в нашей организации, научить, меня, как 
улучшить профсоюзную работу, оказывать постоянную по
мощь и внимание нашей организации.

В. БОРОДЮК, 
председатель профбюро ЭТО институт*.

——  ~ 111 ' *

На XIV институтской 
комсомольской конфе
ренции было принято 
решение — создать 
общеинститутский ста- 
ростат. Не так давно 
проведены первые 
практические меро
приятия по выполне
нию этого решения — 
состоялось два засе
дания организацион
ной комиссии, состоя
щей из представителей 
общественных органи
заций института.

И тем не менее 
судьба этого органа; 
создаваемого по ини
циативе студентов, вы
зывает серьезные опа
сения.

Дело в том, что пер
воначальный проект 
структуры совета сту
денческих общежитий 
предусматривал введе
ние в состав совета с 
правом решающего го
лоса старост общежи
тий. Это полностью со
ответствовало целям и 
задачам старостата. 
Ведь председатель

студсовета лучше все
го знаком с жизнью 
общежития, знает нуж
ды и заботы его жиль
цов, является непо
средственным руково
дителем и организато
ром всех проводимых 
в общежитии меро
приятий. Именно ста
роста общежития боль
ше всего заинтересо
ван в том, чтобы в об
щежитии был порядок.

Этого, к сожалению, 
не понимают некото
рые товарищи из ор
ганизационной комис
сии (т. Коготкова Е. С. 
член профкома, тов. 
Сербин, член профбю
ро-РТФ и другие), они 
продолжают отстаи
вать неверную точку 
зрения. Они утвержда
ют, что старостат, имея 
в своем составе пред
седателей студсоветов, 
не сможет контролиро
вать их работу, т.. е. 
контролировать самого 
себя.

Контролировать са
мого себя старостату

не будет необходимо
сти. Контролировать 
же работу своих чле
нов он сможет так же, 
как и любой другой 
коллективный орган.

Мы убеждены по 
опыту работы, что ста
роста одного общежи
тия вместе с мнением 
оргбюро окажется в 
силах качественно и 
объективно провести 
проверку работы студ
совета любого другого 
общежития.

Ошибочным являет
ся мнение, что члены 
старостата должны на
значаться. Практиче
ски это означает, что, 
не будучи избранным 
на профконференции, 
старостат не будет 
иметь права контроля 
над деятельностью ад
министрации по обес
печению общежитий, 
следовательно, не сма
жет решать хозяй
ственные вопросы и 
таким образом ока
жется бесполезным и с 
этой точки зрения.

Наше мнение: бюро

старостата должно
быть выборным орга
ном комсомольской и 
профсоюзной органи
заций института с пре
доставлением ему всех 
прав комитета ВЛКСМ 
и профкома в отноше
нии быта студентов. В 
старостат должнк
входить с правом ре
шающего голоса пред
седатели студсоветов 
общежитий. В против
ном случае это будет 
оторванный от жизни 
общежитий, беспомощ
ный во всех отноше
ниях орган, создание 
какового, естественно, 
нецелесообразно.

П. ФАДЕЕВ,
А. ПРОСКУРЯКОВ,

B. ЯРЛЫКОВ,
Г. ГОППЕ, 

Ю. АФЕРОВ.
В. НАРОЖНЫИ,

А. ЕРОФЕЕВ,
Г. КИРИЛЛОВ, 

Ю. КУЗЕМЗИН,
А. ВДОВИН,

А. КУПИРЦЕВ,
C. ХОМЯКОВ.

А. РЫБИН.

С УЧЕНОГО СОВЕТА

ЗАЩИТА ДОКТОРСКОЙ ДИССЕРТАЦИИ
18 ноября на большом ученом 

совете института состоялась 
защита диссертации на соиска
ние ученой степени 'доктора 
технических наук Николаем 
Георгиевичем Капустиным, до
центом кафедры разработки
пластовых месторождений на
шего института.

Диссертация Н. Г. Капустина 
«Проектная мощность угольных 
шахт» представляет собой
крупное теоретическое исследо
вание, посвященное вопросам 
всестороннего технико-экономи
ческого обоснования выбора
проектной мощности угольных 
шахт. В отличие от других ра
бот, посвященных тому же воп
росу, в диссертации широко 
использованы методы математи
ческого анализа для 'исследова
ния и подбора оптимальных ус
ловий наиболее экономичной 
работы угольной шахты.

Помимо метода определения 
оптимальной проектной мощно
сти шахт, в работе дано реше
ние 15 практических примеров, 
относящихся к практике проек
тирования каменноугольных 
предприятий Кузбасса.

Официальными оппонентами 
по диссертации выступили чле
ны-корреспонденты АН СССР 
профессор доктор Горбачев 
Т. Ф. и Чинакал И. А. и глав

ный инженер проектного инсти
тута «Кузбассгипрошахт» кан
дидат технических наук В. В. 
Колосов. Все три оппонента да
ли работе Н. Г. Капустина вы
сокую оценку.

Кроме того, положительные 
отзывы о работе Н. Г. Капус
тина поступили от 18 исследо
вательских и проектных орга
низаций, в том числе от дирек
тора Венгерского государствен, 
ного горного исследовательскою 
института Золтана Айтана, от

Государственного горного сове
та при Совете Министров Поль
ской Народной Республики, от 
профессора Б. М. Крупинского, 
от АН СССР академика 
С. Г. Струмилина и других.

А
Николай Георгиевич Капус

тин родился в 1913 году. 
В 1932 году он окончил Семи

палатинский учебный, комбинат 
при управлении Казахразведки. 
а через шесть лет он закончил 
с отличием Иркутский горно- 
металлургический институт. 
После 13 лет инженерной дея. 
тельности он пришел на работу 
в наш институт.

За 8 лет работы на горном 
факультете доцент Н. Г. Капус
тин защитил кандидатскую дис
сертацию, опубликовал более 
20 работ, руководил диплом
ным проектированием и подго. 
товил докторскую диссертацию.

В настоящее время доцент 
Н. Г. Капустин систематизиру
ет свой многолетний опыт и 
конспекты чтения лекций по 
курсу «Основы проектирования 
горных предприятий», которые 
он намерен предложить инсти
туту издать в виде учебного 
пособия.

Пожелаем Николаю Геор
гиевичу дальнейших успехов 
в его творческой работе.

С ф и л о с о ф с к о г о  сем и н а р а

СУЩЕСТВУЕТ ЛИ 
В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ

КРИЗИС ЕСТЕСТВОЗНАНИЯ 
В БУРЖУАЗНЫХ СТРАНАХ?
Все, кто весной текущего 

года присутствовал на обще
институтской теоретической 
конференции, посвященной 
50-летию со дня выхода в 
свет гениального труда 
В. И. Ленина «Материализм 
и эмпириокритицизм», пом
нят, что подобный вопрос * 
возник в связи с обсуждени
ем доклада автора этих 
строк; причем мнения по 
этому вопросу у ряда участ
ников конференции раздели
лись, оказавшись ' диамет
рально противоположными.

Вопрос о существовании 
кризиса естествознания в со. 
временных условиях являет
ся одним из принципиально 
важных философских вопро
сов, который в настоящее 
время дискутируется на 
страницах философской и 
политической печати. Так, в 
недавно вышедшей книге 
Э. Кольмана «Ленин и но
вейшая физика» утверж
дается, что кризиса естество
знания в настоящее время 
уже нет.' Автор этой книги 
отмечает, что причина кри
зиса была в том неповтори
мом скачке, который совер
шило человеческое познание, 
перейдя от макромира к мик
ромиру, и что поскольку 
естествоиспытатели уже 
вполне освоились с новыми 
непривычными понятиями, 
то потому, несмотря на то! 
что теперь по-прежнему не
мало буржуазных физиков 
сбивается на идеализм, кри
зиса физики сейчас вСе же 
не существует.

С критикой подобных 
взглядов Э. Кольмана высту
пил на страницах журнала 
«Коммунист» Ю. Жданов. 
Приведя слова Ленина о том. 
что «Суть кризиса современ-< 
ной физики состоит в ломко 
старых законов и основных 
принципов, в отбрасывании 
объективной реальности вне 
сознания, т. е. в замене ма
териализма идеализмом и 
агностицизмом». Ю. Жданов 
обращает внимание читате
лей на последнее (суть кри
зиса не только в ломке по
нятий, но в заменен материа
лизма идеализмом и агно
стицизмом) и на ряде ярких 
примеров показывает, что, 
если ход развития естествен^

ных наук в условиях социа
лизма отнюдь не порождает 
кризисов, то в условиях ка
питализма кризис естество
знания в настоящее время 
не только существует, но 
еще более обострился, при
няв новые, более уродливые 
формы.

Вопросу о кризисе естест. 
вознания в современных ус
ловиях был посвящен недав
но состоявшийся на кафедре 
физики философский се
минар. Семинар прошел 
живо и интересно. Было под
нято немало других, тесно 
связанных с обсуждаемой 
темой вопросов (например 
вопрос о том. в одинаковой 
ли степени партийны раз
личные науки?). Были под
робно изложены и обсужде
ны точки зрения Э. Кольма
на и Ю. Жданова по йопросу 
о кризисе естествознания, 
причем большинство ’ выска
зывалось в пользу точки 
зрения последнего (кризис 
естествознания -в капитали
стических странах не пре
одолен). Особенно аргумен
тированным в этом отноше. 
нии было выступление ст. 
преподавателя В. Е. Авери- 
чевой.

Кафедра физики весьма 
благодарна принявшему ак
тивное участие в семинаре 
ст. преподавателю кафедры 
диалектического и историче
ского материализма Е. Д. 
Климентьеву. Его выступле
ние или, лучше сказать разъ
яснение по возникшему на 
семинаре вопросу о партий
ности различных' наук было 
весьма Интересным, красоч
ным и убедительным. Однако 
в вопросе о существовании 
в настоящее время кризиса 
естествознания Е. Д. 'Кли
ментьев отстаивал точку 
зрений Э. Кольмана. Его 
поддерживала выступившая 
также на семинаре асе. 
Н. Л. Вишневская. Мы не 
согласны с ними.

-  В. СОКОЛОВ 
доцент руководитель 

философского семинара на 
кафедре физики.

„За кадры“
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ПЕРВЕНСТВО И Н СТИ ТУТА  
ПО Ш А Х М А Т А М

Н А Ч А Л О  С Д Е Л А Н О
195У год в деятельности ЖКО можно на- 

зват^ переломным. В этом году положено на
чало капитальному ремонту жилого фонда 
института. Капитально отремонтирован дом 
по ул. Тимирязева, 44, заканчивается ремонт 
дома по ул. Лагерной, 17. За летний период 
произведен капитальный ремонт крыши — в 
8 жилых домах, в 14 до 60 проц. кровли за
менено новой. Силами ОКСа с участием 
жильцов во многих домах в этом году прове
ден текущий- ремонт.

Такого объема -ремонтных работ жилого 
фонда института не проводилось несколько 
лет подряд. Правильно у сделала дирекция 
образовав обменный жилой фонд. В настоя
щее время в нем имеется 11 комнат. Это дает 
возможность и впредь производить капиталь

ный ремонт жилых домов в течение нсего 
го&а зимой и летом.

Несмотря на значительно произведенные 
работы по ремонту жилого фонда, все же по
ложение остается по-прежнему крайне тяже
лым. Имеется несколько домов аварийного 
состояния, в большом количестве домов тре 
буется ремонт крыш. Во многих домах необ
ходим ремонт или строительство мест общего 
пользования. Всеми этими вопросами и зани
мается сейчас ЖКО, ОКС и другие отделы 
института.

Начало положено, но работы впереди еще 
много.

3. ГОРЯТНИН, 
начальник ЖКО.

ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ
-ВСЕМ

Проходят соревнования на первенство института по 
шахматам. С каждым туром все упорней становятся пое
динки. Если раньше противники часто преждевременно 
соглашались на ничью, то сейчас они играют до тех пор, 
покуда не будут исчерпаны все возможности борьбы.

На снимке: играют Усынин и Вировец. Партия окон
чилась вничью. Фото А. Р-ерхорубова.

Уже почти два месяца 
проводится подписка на пе
риодическую печать. Всего 
в институте подписано 
2.300 экземпляров 
журналов. Для 
12-тысячного коллектива 
это безусловно мало.

Н Д е д о в

П О  А Л Т А Ю
Окончание. , обступили ее,

Начало см. в №№ 43 и 45. — Деревня рядом, за пере-
3 августа. Как труден путь валом, — говорит она, — но 

по реке Уйкараташ! Скалистые здесь никто не ходит, нужно
прижимы, заросли кустарника 
заставляют идти прямо по во
де. Идем по-таджикски, обняв
шись за плечи. Галю Смолину 
вырвало из моих рук и понесло 
по течению. Толик Кравченко, 
стоявший ниже, схватил ее за 
лямку рюкзака, но не удержал
ся. Вовремя подскочил Валя 
Слюсарчук.

4 августа. Впереди — снова 
скалы. Очень трудно Герману 
Шарыгину. Сам ходит в раз
ведку, ему сильнее других при-

идти кругом.
Все-таки решили идти напря

мую. Последний перевал, но, 
увы! За ним мы потеряли не
давно найденную тропу. Спус
каемся по речке Балыкче. Вна
чале все шло хорошо. Но вот 
спуск все усложняется, стано
вится круче и круче, идем все 
медленнее и медленнее, а су
мерки неумолимо надвигаются 
на долину. “

— Камень! — крикнул впо\т 
кто-то, но было поздно, Набрав

расспрашиваем, ли вверху на склоне площадку.
' Там. в крайнем случае, можно 
заночевать. Часа за два с по
мощью веревки мы взобрались 
на площадку. А внизу.» у под
ножья, уже второй раз за эти 
два дня, как на ладони развер
нулась деревня. Дома, люди, 
машины кажутся нам игрушеч
ными. Второй раз пытаемся 
спуститься, раздвигаем заросли 
кустарников, но... упираемся в 
отвесные скалы высотою более 
ста метров. Вновь взбираемся 
вверх. До наступления темноты 
не более полутора часов. Ноче
вать? Но деревня-то рядом, а 
продуктов так мало! (Вчера сва-

ходится беспокоиться за всех.'«скорость, камень сильно уда-рили последние 800 граммов
Более восьми километров в 
день пройти невозможно. Тро
пы нет. Полдня поднимаемся 
вверх, находим площадку для 
ночевки. Около двух часов за
тратили на то, чтобы принести 
воду.

— Бедные доедведи, как они 
здесь живут! — вырвалось у 
ГалИ.

Лучше об этом месте не ска
жешь. А девчата молодцы, не 
унывают! Как хорошо поют Ни
на Соловьева, Лида Шахтори- 
на, Майя Елунина!

Утром проснулись поздно. 
Умыться нечем, варить не с 
чем. Едим колбасу в масле с 
последними крошками лепешек. 
Хочется пить, а внизу, метрах 
в пятистах, как бы дразня, шу
мит Уйкараташ, стесненный с > 
обеих сторон скалистыми бере
гами, покрытыми кое-где ста 
рыми кедрами. Далеко ли' вода, 
но попробуй достань!

6 августа. Уже шестой час 
взбираемся вверх, а вершины 
не видно, На обед ложка мас
ла, но две ложки сахара и сухо-' 
го молока, по чайной ложке ка. 
као. Все это перемешивается и 
съедается без хлеба и воды. 
Мечтаем о том, что будем есть 
в деревне.

7 августа. Сегодня Володя 
Толмачев именинник. Галя Смо. 
лица и Лида Шахторина, кото 
рых трудно разбудить утром, 
встали раньше всех и нарвали 
чудесный букет цветов. Нет ви
на, нет тортов, но есть теплое 
внимание друзей.

К вечеру дошли до реки Ка- 
раган. Не успели поставить па
латки. как полил дождь. Стол
пились у костра, греемся.

8 августа. Сегодня нам пред, 
стоит пройти большой маршрут.
К вечеру хотим дойти до де
ревни Балыкчи (хотя должны 
были быть там шестого). Долго 
идем по моховому болоту. Кру
гом пищат бурундуки. После 
обеда встретили алтайскую

ешцину - паРчушку. так давно 
не видели людей! Моментально

рил в голову идущего впереди крупы). И снова разведка. Гер-

ТЕЛЕЦКОЕ ОЗЕРО
Германа Шарыгина. Ему уда
лось удержаться. Кое-как укре
пившись, останавливаемся. Пе
ревязку делал Слюсарчук.

— Ацтечку! Иод! Бинт! — 
раздавалось время от времени 
снизу. Нам не видно было Гер 
мана, и это еще больше усили
вало нашу тревогу.

Наступили сумерки. Отыски. 
ваем мало-мальски подходящую 
площадку для ночевки. Склон 
крутой, поэтому привязываем 
палатки к деревьям и, не рас
тягивая их, влезаем, как в 
спальные мешки.

9 августа. Спустились до во 
допада. Дальше без разведки 
идти невозможно. Повязав на 
груди булинь, Володя Толма
чев спускается вниз по веревке 
и прямо по воде уходит за ска
лы. Вернувшись часа через 
полтора, он говорит, что одно
му дальше спускаться невоз
можно. Снова разведка, теперь 
уже три человека, и снова ожи
дание. Результаты разведки не 
очень утешительны. Внизу при 
жимы и очень высокие водопа
ды, подниматься назад • почти
невозможно, зато, ребята отыска-было тихо.

ман дает двадцать минут, но 
этого недостаточно. Берем ле
вее. Раздвигаем руками и ли
цом крапиву, крыжовник, кус
ты акации, упираемся в обрыв. 
Еще левее. Спуск очень кру
той, но, кажется, покрыт кус
тами. Смотрим внимательнее. 
Так оно и есть!

А через часа полтора, впер
вые за столько дней став на 
ровную землю, несмотря на 
усталость, с радостными крика
ми и песнями быстро входим в 
деревню.

10 августа. Дневка. Пишем 
письма, чиним одежду, обувь, 
знакомимся с алтайцами. Среди 
села — ветряк, есть радио, де
ти учатся в школе-интернате. 
Просторные дома. Рядом —чу
мы. Но ночуют там только ле
том, и, видимо, по привычке.

Сегодня наша группа осиро
тела. Уехали бывалые туристы 
— выносливая Элла Лифенце- 
ва, запевала, нигде не унываю
щая Лида Шахторина, неутоми
мый разведчик Валя Слюсар
чук. В этот вечер у палаток

На механическом факуль
тете (уполномоченный Ка
лачева Д. Н.), горном фа
культете (уполномоченный 
Толстиков П. Ф.) лучше 

газет и других идет подписка. На 
нашего ФТФ (уполномоченный тов.

Пьянкова Л. В.) подписано 
всего 110 газет.

Но особенно плохо идет 
подписка на ЭМФ (уполно
моченный Петрова В. М.). 
Здесь на 115 научных ра
ботников и учебно - вспомо
гательного состава подписа
но только 26 газет, а из ■ 
партийной литературы толь
ко один экземпляр журнала 
«Коммунист». На ФТФ не 
организована подписка сре^ 
ди студентов.

Особенно слабо идет 
подписка на местные изда
ния. На газету «Молодой 
ленинец» из 8.700 студен
тов подписались только 
330. Это значит, что на каж
дые 25 человек одна газета.

На многих факультетах 
плохо помогают уполномо
ченным ответственные за 
подпиеку члены партбюро: 
по ЭФФ И. И. Каляцкий, по 
ЭМФ — М. И. Кутарев, по

11 августа. В ожидании кате
ра остановились в устье реки 
Голушман, самого большого 
притока Телецкого озера. 
Устроили между деревьями ка
чели, варим вареники со сморо
диной, ловим рыбу, печем пи
рожки с дикой малиной. Здесь 
мы близко познакомились с 
эстонскими туристами. Мы 
приглашали их на какао, они 
научили нас готовить блюдо из 
лягушек. Оказывается, мясо ля. 
тушек по вкусу далеко не 
уступает птичьему мясу. А ве 
чером у костра мы пели им 
свои песни, они исполняли для 
нас песни на эстонском языке.

Плавая по Телецкому, мы 
часто встречались с ними. На
долго запомнились нам эти 
встречи.

16 августа. Проплыв на ка
тере с севера на юг по Телец
кому, мы остановились на тур
базе в Артыбаше. Все время 
проводим на озере и 18 авгу
ста, взяв три лодки напрокат, 
отплываем вверх до поселка 
Яйлю. Погода прекрасная. Озе 
ро утонуло в легкой дымке, и 
воздух от этого кажется каким- 
то упругим, звенящим.

Утром проснулись от шума 
прибоя. Разгулялось Телецкое! 
На водопад Корбу, как намеча
лось, не плывем, мешают вол
ны, к тому же, плывя на камере,

ПОПРАВКА

В предыдущем номере 
нашей газеты в статье
«Юбилей Л. С. Скрипова» 
по вине редакции допущена 
ошибка. 36-ю строку текста 
следует читать: «деканом
энергетического и» и далее 
по тексту.

КОРОТКИЙ
СИГНАЛ

В чертежном зале главно, 
го корпуса, где занимаются 
студенты до 11 часов вечера 
нет нормальных условий для 
работы. В зале очень плохое 
освещение. Поэтому многим 
студентам приходится рабо
тать в условиях общежития, 
сидя на койках. Несмотря на 
то, что вопрос об улучшении 
освещения поднимался на 
профсоюзной конференции, 
он до сих пор не решен.

ВЕРЕТЕННИКОВА, 
РОМАНОВ, 

СЕКОРЕНОК, 
ВАНДАКУРОВ, 

студенты 718-1 гр.

ГРФ — А. В. Аксарин, по 
НИИ — Шорников. Плохо 
помогают уполномоченным 
комитет комсомола и комсо
мольские бюро факультетов.

До окончания подписки 
остались считанные дни, и 
надо сделать очень много, 
чтобы наверстать упущен
ное.

Г. БУТКЕВИЧ, 
зав. подписным пунктом 

ТПИ.

мы уже останавливались там. 
Катаемся по озеру на лодке, ве
чером слушаем лекцию об Ал
тайском заповеднике. Двадца 
того возвращаемся в Артыбаш.

Маршрут еще не пройден, а 
мы уже мечтаем о новых по
ходах. Некоторые собираются 
на Байкал, кое-кто думает о 
Саянах.

И вот 21 августа, не успев 
доварить кашу, едем вдоль Бии 
вниз на случайно попавшейся 
машине до районного центра 
Турочака и оттуда — до Бий
ска. По пути нам встретилась 
скала с высеченным метрах в 
6 0 —80 барельефом В. И. Ле
нина. Говорят, что это сделал 
по собственному почину один 
из местных жителей, отказав
шись от всяких вознагражде
ний. '

Широки просторы Родины, 
велики ее богатства. Путешест
вуя, собственными глазами ви
дишь, как могучими шагами 
семилетки великий хозяин род
ней земли советский человек во 
имя прогресса покоряет недра 
земли, вырывает у природы ее 
тайны, строя на земле самое 
прогрессивное общество— ком. 
мунизм.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
28 ноября в новом клубе 

(ул. Усова, 13-а) состоится 
4-я институтская профсоюз
ная отчетно-выборная кон
ференция.

Начало работы конферен
ции в 16 часов.

Регистрация делегатов с 
15 час. 30 мин

ПРОФКОМ.
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